



– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 76 | Segunda época

Octubre 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País elpais.com.uy
- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy



SUMARIO

Principales noticias del mes:

Bustillo se reúne con Canciller de Brasil 3

Asuntos multilaterales:

Uruguay participa del foro de recordación del Holocausto 3

Asuntos regionales y hemisféricos:

Arbeleche se reúne en EE.UU. con el BID e inversores 3

Lacalle Pou se reúne con el presidente de CAF 4

Tabaré Viera en reunión de ministros de turismo del Mercosur 4

Asuntos bilaterales:

Argentina

Bustillo se reúne con el nuevo canciller argentino 4

Mundo

Unión Europea ratifica a Uruguay como jurisdicción cooperante 5

Entra en vigor acuerdo de cooperación con Japón 5

Bustillo recibe a secretario de Estado de Qatar 6

Vicecanciller se reúne con ministro de turismo de Francia 6

Ministro de industria participa en la Expo Dubái 6

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Lacalle Pou manifiesta postura respecto al AEC 6

Bustillo comparece ante la Comisión de Asuntos Internacionales 7

Reacciones de la sociedad civil a anuncio de TLC con China 7

Uruguay apuesta al ingreso de carne de alta calidad a EE.UU. 7

Comunicados de prensa 8



PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

BUSTILLO SE REÚNE CON CANCELLER DE BRASIL

El canciller Francisco Bustillo recibió en Montevideo a su par brasileño Carlos França con el fin de tratar como asunto principal el Mercosur. El encuentro acontece a continuación de la primera reunión de Bustillo con el nuevo canciller argentino, Santiago Cafiero, y luego de los recientes anuncios de un acuerdo entre Argentina y Brasil para una reducción parcial del Arancel Externo Común (AEC) de 10% y del inicio de exploración de un Tratado de Libre Comercio de Uruguay con China. Estos dos hechos pusieron a prueba la sintonía que ambos países mantuvieron hasta septiembre en torno al planteo conjunto de la flexibilización de negociaciones externas y una reducción mayor del AEC. Luego de la reunión, los cancilleres no realizaron declaraciones. El Ministerio de Relaciones Exteriores informó en forma escueta que en el encuentro se abordaron los temas que en la actualidad hacen al escenario internacional en su conjunto, a la región y al Mercosur, así como la agenda bilateral. (El País – 18/10/2021; El País – 19/10/2021; La Diaria – 18/10/2021; La República – 18/10/2021; La República – 19/10/2021; Montevideo Portal — 13/10/2021; Montevideo Portal — 18/10/2021).

ASUNTOS MULTILATERALES

URUGUAY PARTICIPA DEL FORO DE RECORDACIÓN DEL HOLOCAUSTO

Uruguay, en su calidad de país observador de la Alianza Internacional para la Recordación del Holocausto (IHRA) participó del Foro Internacional de Recordación del Holocausto y Lucha contra el Antisemitismo, en la ciudad de Malmö (Suecia). Uruguay estuvo representado por su embajador en Suecia, Santiago Wins, que mantuvo un encuentro con el primer ministro Stefan Löfven, quien lidera dicha iniciativa. (La República – 15/10/2021).

ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

ARBELECHE SE REÚNE EN EE.UU. CON EL BID E INVERSORES

La ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, viajó a EE.UU. encabezando la delegación uruguaya que participó en las reuniones anuales del Fondo Monetario Internacional (FMI) y del Banco Mundial (BM). En su alocución ante el Comité de Desarrollo del BM y el FMI, la ministra propugnó un acceso más igualitario a la vacunación contra la COVID-19, un trabajo conjunto para mitigar los efectos del cambio climático y la libertad comercial como impulsor del crecimiento de los países. La jerarca presidirá este organismo a partir de noviembre y será la primera vez que un representante uruguayo lo haga. Además, durante la misión mantuvo una serie de reuniones con autoridades de organismos financieros, autoridades de otros países y representantes del sector privado. En particular, se destaca un encuentro con el presidente del BID, Mauricio Claver-Carone. (El País – 14/10/2021; El País – 15/10/2021; El País – 16/10/2021; La Diaria – 13/10/2021; La República – 13/10/2021;



La República – 15/10/2021; La República – 16/10/2021; La República – 17/10/2021; Presidencia – 14/10/2021; Presidencia – 15/10/2021).

LACALLE POU SE REÚNE CON EL PRESIDENTE DE LA CAF

El presidente Luis Lacalle Pou recibió al presidente ejecutivo del CAF -Banco de Desarrollo de América Latina-, Sergio Díaz-Granados, quien visitó Montevideo. Durante la visita, Díaz-Granados también se reunió con el canciller Francisco Bustillo y sostuvo un almuerzo de trabajo con varias autoridades del gobierno, entre ellas el secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado; el director de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP), Isaac Alfie; el ministro de Desarrollo Social, Martín Lema; el ministro de Industria, Energía y Minería, Omar Paganini; y el ministro de Trabajo y Seguridad Social, Pablo Mieres. Además, compartió una cena con distintos empresarios. Asimismo, se llevó adelante la firma de un convenio de cooperación técnica en apoyo a la “Reforma del Sistema Integral de Seguridad Social y Previsional de alcance nacional del Uruguay”, a través del cual CAF apoyará al Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS). (La República – 16/10/2021; Montevideo Portal — 15/10/2021).

TABARÉ VIERA EN REUNIÓN DE MINISTROS DE TURISMO DEL MERCOSUR

El ministro de Turismo, Tabaré Viera, participó de la XXV edición de la Reunión de ministros del Mercosur llevada adelante en Recife (Brasil). La reunión contó con la presencia del ministro de Turismo de Brasil, Gilson Machado Neto; la ministra de Turismo de Paraguay, Sofía Montiel; y el ministro de Turismo y Deporte de Argentina, Matías Lammens, quien participó por videoconferencia. Viera destacó que se ha convenido en trabajar una marca en común denominada “América del Sur” que atenderá a los mercados más alejados de la región y con la que se aspira a captar turistas que vengan no solamente a un país, sino a toda la región del Cono Sur Americano. Asimismo, indicó que se trabajó sobre el turismo-naturaleza, turismo cultural, turismo religioso y la homogeneización de los protocolos en la apertura de fronteras. En este sentido, Viera destacó que los jefes de Estado se comprometieron a trabajar con los ministros de Salud de la región, a fin de lograr esa homogeneización en los protocolos sanitarios. Por su parte, Viera informó que Machado Nieto se comprometió a solucionar en pocos días, la situación de apertura para los cruceros que llegan a los puertos en Brasil y que además hacen escala en Argentina y Uruguay. En ese sentido, indicó que hablará con el Ministerio de Salud y la Agencia Nacional de Vigilancia Sanitaria (Anvisa), para sensibilizarlos y lograr el flujo de cruceros con la región. (El País – 21/10/2021; El País – 22/10/2021; La República – 22/10/2021; La República – 23/10/2021).

ASUNTOS BILATERALES

ARGENTINA

BUSTILLO SE REÚNE CON EL NUEVO CANCELLER ARGENTINO

El canciller Francisco Bustillo mantuvo un encuentro con el nuevo canciller argentino, Santiago Cafiero en el Palacio San Martín, sede de la Cancillería argentina en Buenos Aires. En la ocasión se acordó mantener dos reuniones de trabajo antes de fin de año:



una de la Comisión de Integración Argentina-Uruguay, a cargo de las cancillerías, y otra de la Comisión Bilateral de Asuntos Comerciales Argentino-Uruguay. También acordaron solicitar conjuntamente financiación al Banco de Desarrollo de América Latina (CAF, por su sigla anterior) para el estudio de factibilidad del puente Monte Caseros-Bella Unión. No trascendió información sobre si en la ocasión se abordó la situación del Mercosur, que ha sido un tema de tensión en la relación bilateral durante 2021 (El País – 05/10/2021; El País – 06/10/2021; La Diaria – 18/10/2021; La República – 05/10/2021; La República – 06/10/2021; Montevideo Portal — 04/10/2021; Montevideo Portal — 05/10/2021; Montevideo Portal — 08/10/2021).

MUNDO

UNIÓN EUROPEA RATIFICA A URUGUAY COMO JURISDICCIÓN COOPERANTE

Tras trascendidos de una posible inclusión de Uruguay en la lista de países no cooperantes con la Unión Europea, el gobierno emitió un comunicado en el cual indicó que “el ingreso de nuestro país en dicha categoría responde a exigencias adicionales por parte del Grupo del Código de Conducta de la UE para con Uruguay, que en ningún caso responden a modificaciones normativas implementadas desde 2020 a la fecha” (La República – 06/10/2021). Por otra parte, ante trascendidos de prensa de la víspera, se informó que “no existe lista gris ni de ningún color en el marco de la UE” y que “lo que existe es una nómina de jurisdicciones no cooperantes, en la cual Uruguay no está y nunca estuvo incluido desde 2017 hasta ahora” (La República – 06/10/2021). En ese sentido, recordó que el 6 de diciembre de 2019 se recibe una carta del presidente del Grupo Código de Conducta de la Unión Europea (COCG), comunicando que Uruguay sería evaluado por primera vez por dicho organismo”. Por otro lado, en 2017, la UE realizó la primera Nómina de Jurisdicciones no cooperantes, en la cual Uruguay figuraba como jurisdicción cooperante (la misma categoría que ahora), con determinados compromisos asumidos ante la UE en materia de transparencia y justicia tributaria” (La República – 06/10/2021). Puntualizó que “durante todo el año 2020 se respondieron diversos cuestionarios respecto al sistema tributario uruguayo y, en particular, sobre el régimen de imposición territorial que aplica Uruguay. Eso fue lo que se evaluó para ratificar la condición de jurisdicción cooperante” y que, como resultado de dicha evaluación “la UE remite una nota con fecha 7 de junio de 2021 al Ministerio de Economía y Finanzas, en la cual reconoció que el cumplimiento ha sido total por parte de nuestro país en lo que respecta a estándares internacionalmente aceptados, así como en aspectos relacionados con la transparencia fiscal». Por último, «el pasado 27 de julio de 2021, Uruguay remite nota a la UE, manifestando el compromiso de ajustar nuevas exigencias realizadas para fines del año 2022, y reitera su voluntad de cooperar en temas de buena gobernanza tributaria” (La República – 06/10/2021). (El País – 06/10/2021; El País – 07/10/2021; La República – 06/10/2021).

ENTRA EN VIGOR ACUERDO DE COOPERACIÓN CON JAPÓN

La Cancillería anunció que el 10 de octubre entró en vigor el Acuerdo de Asistencia Administrativa Mutua y Cooperación en Materia Aduanera entre Uruguay y Japón, suscrito por los cancilleres Francisco Bustillo y Toshimitsu Motegi, respectivamente, en Montevideo el 6 de enero del presente año. Por este instrumento los gobiernos de ambos países se comprometieron a prestar asistencia mutua a través de sus Administraciones Aduaneras, con el objetivo de garantizar la correcta aplicación de la



legislación aduanera y para prevenir, investigar y reprimir los ilícitos aduaneros. (La República – 08/10/2021).

BUSTILLO RECIBE A SECRETARIO DE ESTADO DE QATAR

El canciller Francisco Bustillo recibió a su par qatarí Soltanbin Saad Al-Muraikhi en el marco de la celebración de las primeras consultas políticas entre ambos países, en el que se abordaron los temas más relevantes de las relaciones bilaterales. Por la parte uruguaya, se subrayaron las principales prioridades en materia de promoción de inversiones qataríes en el país, la adopción de un marco jurídico sólido para fortalecer las relaciones bilaterales, la ampliación de las oportunidades comerciales y los acuerdos en materia de cooperación educativa, cultural y deportiva, de forma de ampliar y diversificar los vínculos entre ambos países. Posteriormente, se realizó una presentación-país ante la delegación qatarí, que está encabezada por el presidente ejecutivo del órgano qatarí en materia de inversiones. (La República – 20/10/2021).

VICECANCILLER SE REÚNE CON MINISTRO DE TURISMO DE FRANCIA

Durante su misión oficial a Francia para participar del Consejo Ejecutivo de la UNESCO, la vicecanciller Carolina Ache Batlle mantuvo una reunión con el ministro de Estado francés a cargo de Turismo, de los Franceses del Exterior y de la Francofonía, Jean-Baptiste Lemoyne. Durante el encuentro, ambos jefes de Estado se congratularon por la reciente reelección de la Sra. Audrey Azoulay para dirigir la UNESCO. Asimismo, se refirieron a la importancia de la Oficina Regional de Ciencias, con sede en Montevideo. (La República – 13/10/2021).

MINISTRO DE INDUSTRIA PARTICIPA EN LA EXPO DUBAI

El ministro de Industria, Energía y Minería, Omar Paganini, participó de la inauguración del pabellón de Uruguay en la Expo Dubai. Además, presenciaron el evento autoridades locales y otros embajadores y representantes de países latinoamericanos. (El País – 04/10/2021; El País – 05/10/2021; La República – 05/10/2021; La República – 06/10/2021; Presidencia - 05/10/2021).

PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

LACALLE POU MANIFIESTA POSTURA RESPECTO AL AEC

Tras el anuncio del acuerdo entre Argentina y Brasil respecto a la reducción del Arancel Externo Común del Mercosur, el presidente Luis Lacalle Pou manifestó mostrarse “de acuerdo”. Sin embargo, destacó que es necesario que esta medida se aplique en conjunto con la flexibilización del bloque. “Lo que hemos dicho más de una vez en reuniones bilaterales o del Mercosur es que al mismo tiempo que la baja del arancel externo común debería presentarse la flexibilización del bloque. Nosotros tenemos claro que es de la mano: las dos cosas al mismo tiempo. Para Uruguay es fundamental la flexibilización” (La Diaria – 11/10/2021). Desde la oposición, el diputado del Frente Amplio Daniel Caggiani valoró negativamente la estrategia uruguaya de asociar la propuesta de flexibilización a la negociación del arancel externo común. (El País – 12/10/2021; La Diaria – 11/10/2021; La Diaria – 18/10/2021; La República – 11/10/2021; La República – 11/10/2021).



BUSTILLO COMPARECE ANTE LA COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONALES

El canciller Francisco Bustillo compareció ante la Comisión de Asuntos Internacionales de la Cámara de Diputados a fin de ser consultado respecto a las negociaciones de Uruguay con China por el Tratado de Libre Comercio (TLC) y el estudio previo de factibilidad. En la ocasión se informó sobre la designación de los representantes de ambos países para avanzar en el estudio conjunto de factibilidad. Los legisladores oficialistas Juan Martín Rodríguez (Partido Nacional) y Daniel Peña (Partido de la Gente) valoraron positivamente las explicaciones del ministro, en particular con relación a la interpretación que el gobierno propone sobre la norma 32/00, que no impediría acuerdos particulares de países miembros con terceros. Por otro lado, el legislador de la oposición Daniel Caggiani (Frente Amplio) dijo que el acuerdo anunciado entre Argentina y Brasil para reducir el Arancel Externo Común deja en una posición mucho más complicada a la propuesta uruguaya de flexibilización de negociaciones externas dentro del Mercosur, dado que debilita la alianza que el país tenía con Brasil para impulsar conjuntamente ambas reformas. Tras la comparecencia, se acordó que Cancillería informe sobre las conversaciones con China a una comisión parlamentaria bicameral, con las comisiones de Asuntos Internacionales de representantes y senadores. (El País – 13/10/2021; La Diaria – 18/10/2021; La República – 13/10/2021; La República – 14/10/2021; La República – 17/10/2021).

REACCIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL A ANUNCIO DE TLC CON CHINA

La Cámara de Industrias del Uruguay (CIU) inició un proceso particular y separado de evaluación particular de la factibilidad del acuerdo, liderado por Andrés Rebolledo, economista chileno que participó en la negociación del TLC de aquel país con China. El presidente de la CIU, Fernando Antía, dijo que la gremial no frenará el impulso a este acuerdo, pero advirtió que “tenemos debilidades” ligadas a problemas de competitividad generados por los costos internos y la escala del mercado. Rebolledo, por su parte, dijo que “No hay estudio de factibilidad que no termine en una negociación cuando hay decisión política de avanzar”. Por otro lado, desde la central única sindical Pit-CNT, el secretario de Relaciones Internacional, Fernando Gambera, reiteró la preocupación del sector “Nosotros tenemos una preocupación original que es el cuidado de la integración regional. Probablemente pueda haber beneficios en la hipótesis de un acuerdo comercial con China, pero eso puede ser catastrófico para algún sector que emplea mano de obra y vende con valor agregado”. (La Diaria – 9/20/2021).

URUGUAY APUESTA AL INGRESO DE CARNE DE ALTA CALIDAD A EE. UU.

El presidente de INAC, Conrado Ferber encabezó una delegación que asistió a la 60° conferencia de la Meat Import Council of America (MICA), en Chicago, EE. UU. En ese contexto, Uruguay apuesta a avanzar en el ingreso de cortes de alta calidad en EE. UU. Anteriormente se apuntó a mejorar el ingreso a través de cortes *Prime* y *Choice*, y ahora se agrega la figura *grassfed* u orgánico. Actualmente Uruguay ingresa con una cuota de 20.000 toneladas de carne arancel cero. (Montevideo Portal — 15/10/2021).



COMUNICADOS DE PRENSA

04/10/2021

Comunicado n°188/20

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/mercosur-singapur-acuerdan-relanzar-negociaciones-comerciales>

05/10/2021

Comunicado n° 193/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/fructifero-encuentro-entre-canciller-francisco-bustillo-su-par-argentino>

Comunicado n°192/20

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/taller-sobre-comunicacion-oral-publica>

07/10/2021

Comunicado n° 195/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/canciller-francisco-bustillo-visito-planta-nordex>

08/10/2021

Comunicado n° 196/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/entrada-vigor-del-acuerdo-asistencia-administrativa-mutua-cooperacion>

14/10/2021

Comunicado n° 201/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-participa-foro-recordacion-del-holocausto>

15/10/2021

Comunicado n° 203/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/mision-oficial-subsecretaria-carolina-ache-paris>



Comunicado n° 202/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/ii-comision-mixta-uruguay-vietnam>

18/10/2021

Comunicado n° 205/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/encuentro-entre-canciller-francisco-bustillo-su-par-brasil-carlos-franca>

Comunicado n° 204/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/consultas-politicas-bilaterales-entre-republica-oriental-del-uruguay>

28/10/2021

Comunicado n° 213/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/participacion-funcionarios-diplomaticos-uruguayos-diplomado-negociaciones>

29/10/2021

Comunicado n° 214/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/eleccion-uruguay-presidente-del-23er-consejo-irena>